

ciudad de Cariatharin en casa de Abinadab, y entonces los hebreos se convirtieron al Señor llorando sus pecados.

Quién fué el sucesor de Helí en la Judicatura de Israel?

El Profeta Samuel, de la tribu de Leví.

Cómo empezó Samuel á ser Juez de Israel?

Viendo todos cómo el Espíritu de Dios estaba con Samuel, unánimemente le aclamaron y reconocieron por jefe y caudillo, más bien directamente enviado por Dios que elegido por las tribus.

Se encargó Samuel de la Judicatura?

Sí, y con sus fervorosas oraciones elevadas al Señor, en tanto que el ejército combatía con los filisteos, trajo del cielo para los suyos la victoria. Los enemigos se vieron precisados á devolver las ciudades que tenían tomadas, y á dejar sin efecto unas capitulaciones á que estaban obligados los hebreos desde la derrota que sufrieron en vida de Helí.

Tuvo hijos Samuel?

Sí, tuvo dos, Joel y Abia, á los cuales siendo él ya de mucha edad, constituyó como coadjutores suyos para que en su nombre gobernasen al pueblo.

Cómo se condujeron Joel y Abia?

Muy mal, pues degeneraron de la santidad de su padre, y no anduvieron en los caminos del Señor; habiendo servido su mala conducta de ocasión y pretexto para el grave cambio político que se operó, fundándose la monarquía de los hebreos.

SECCION CUARTA.

EPOCA DE LOS REYES.

DESDE SAUL HASTA LA CAUTIVIDAD DE BABILONIA.

I.

Fundacion de la Monarquía.—Reinado de Saul.

Año del mundo, 2909.

Año ántes de Cristo, 1091.

Cómo empezó la monarquía en el pueblo de Israel?

Estando Samuel al frente de este pueblo, y cuando debido á su sabia administracion y valimiento con Dios, había venido el país á disfrutar de una tranquila paz y del temor y consideracion de los otros pueblos; las doce tribus representadas por sus jefes y ancianos se presentaron ante él, pidiéndole un Rey como lo tenían las otras naciones.

Qué hizo el Profeta-Juez?

Les vituperó esta resolucion, por cuanto querían sustituir con la soberanía de un hombre la que el mismo Dios por un privilegio singular, ejercía directamente entre ellas: empero, Samuel les aplazó para otro dia, entre tanto que consultaba con el Señor.

El Señor qué dispuso?

Que Samuel accediese á la peticion.

Quién fué establecido Rey?

Saul, hijo de Cis, de la tribu de Benjamin.

Cómo fué su advenimiento?

Había salido al campo en busca de unas burras y encontró un reino.

Por qué?

Porque el Señor le había indicado á Samuel, que el que se le presentase á consultarle como á Profeta sobre unas asnas perdidas, ese era el elegido, y que derramase el óleo sobre su cabeza, consagrándole Rey.

Tuvo efecto el susceso?

Sí, y Samuel presentó al pueblo el Rey que había pedido y que Dios mismo le enviaba.

Cuáles eran las condiciones personales de Saul?

Las de un hombre bueno, valeroso y de la más alta y gallarda estatura, de tal manera que cuando el Profeta echando suertes, que Dios dirigió, hizo ver cómo el resultado caía en el mismo Saul ante la asamblea del pueblo, todos con alborozo levantaron el grito diciendo: ¡Viva Saul, viva el Rey!

Qué se hizo en seguida?

Samuel publicó la ley constitucional del reino, y la monarquía quedó fundada.

Cuáles fueron las hazañas del Rey Saul?

Venció á los ammonitas, jurados enemigos de su pueblo, y se hizo respetar y temer así dentro como fuera de la nación. Poníase en persona al frente de sus ejércitos y conducíalos á la victoria.

Cuál era su carácter?

Su carácter era de rectitud y de la más estricta justicia, pero con precipitación, indiscreción y ligereza.

No se alteraron las buenas cualidades del Rey?

Pronto se alteraron, pues despreciando las particulares gracias de que el Señor le había dotado al investirle de la dignidad de Rey, el abuso del poder y de la riqueza, el fausto que ya procuró, la vanidad y la soberbia le corrompieron y le perdieron.

Cometió alguna falta notable?

Sí, el sacrilegio de usurpar las funciones sacerdotales, porque viendo en cierta ocasión que Samuel, á quien esperaba, no venía, se acercó al altar y ofreció en persona, siendo lego, el holocausto preparado.

Qué castigo le impuso el Señor por esa falta?

Impedirle que formase dinastía. “Si no hubieses cometido este pecado, le dijo el Profeta, desde ahora hubiera el Señor asegurado para siempre tu reino sobre Israel.”

Quedó inmediatamente separado del trono?

No; él continuó no sólo gobernando sino conquistando nuevos laureles sobre los filisteos, los moabitas, los ammonitas, los idumeos y los amalecitas, que fueron todos subyugados. Pero estas mismas victorias fueron para el Rey ocasión de que cometiera una nueva falta.

Cuál fué ésta?

La de tomar para sí un rico botín y dejar con vida á Agag, rey de uno de los pueblos vencidos,

á quien por órden expresa del Señor no debía perdonarse. Samuel por esto reprendió á Saul, y para desagravio de Dios tomando una espada, traspasó con su propia mano al Rey Agag.

Qué castigo recibió Saul por su nueva falta?

Que entonces fué por Dios desechado realmente del trono, y abandonado á su propio consejo, retirándose el Profeta á la ciudad de Ramata, lugar de su habitual residencia, para no ver más á Saul como reprobado por el Señor.

Qué fué en seguida de Saul?

El espíritu maligno se apoderó de él, y padecía á intervalos unos impulsos frenéticos, como accesos de una enfermedad desconocida, pero como aún ninguno otro había sido reconocido por soberano, él conservaba el título de tal.

II.

El jóven David.—La muerte de Saul.

Años del mundo 2941-2942 Años antes de Cristo 1059-1051

A quién escogió el Señor para nuevo Rey?

A David, hijo de Isaí de la tribu de Judá, en la ciudad de Belem, que apacentaba el ganado de su padre y era el menor de entre sus hermanos.

Qué sucedió al punto de su consagración?

Al punto que el Profeta le ungió, el Espíritu de Dios que había abandonado á Saul llenó al jóven pastor, de que resultó ser éste quien únicamente

podiera calmar los furiosos ímpetus que aquél padecía, tañendo suavemente el arpa, en que era extraordinariamente diestro y justamente afamado.

Qué pasaba entretanto en el reino?

Los filisteos invadieron el territorio de Israel, acampándose en Socó de Judá, donde solo un valle los separaba del ejército hebreo.

Qué hizo entonces Saul?

Fué á ponerse al frente de su ejército; pero del campo de los filisteos diariamente bajaba al valle que mediaba entre los dos campamentos, un hombre de gigantesca estatura, muy temido de todos.

Quién era aquel hombre?

Era Goliat, famoso gigante aún entre los de su nación, y de una fuerza extraordinaria: estaba vestido de una armadura de hierro y de bronce y llevaba escudo, espada y lanza.

Qué hacía al bajar en el valle?

Vomitaba blasfemias contra Dios, y retaba á los israelitas para que el más valiente de entre ellos bajara á luchar personalmente con él, de modo que el triunfo del uno lo fuese para el campo de que procediese.

Qué hicieron los israelitas?

Se llenaron de temor, y viendo Saul que ninguno osaba ofrecerse al combate, prometió en matrimonio á su hija Micól al que venciera al gigante filisteo.

Quién fué el valiente que se presentó?

David, el cual, aunque por ser el más jóven de sus hermanos, había quedado en Belem en compa-

ña de su padre, mientras que sus hermanos se encontraban en el campamento; pero habiendo ido un día á ver á éstos, oyó con indignacion las blasfemias de Goliat, é inmediatamente, con sorpresa de todos, pidió permiso á Saul para luchar con aquél.

Comó se realizó la lucha?

David bajó á la arena, sin querer llevar otras armas que aquellas á cuyo manejo estaba acostumbrado para la defensa del ganado que pastoreaba, esto es, un cayado y una honda, con cinco guijarros que tomó de un torrente cercano.

Qué dijo Goliat al verle?

Recibióle con desprecio, y le maldijo en nombre de los dioses filisteos.

David qué respondió?

Respondióle al gigante con serenidad diciéndole: «Tú vienes contra mí con espada, lanza y escudo, pero yo salgo contra tí en el nombre del Señor de los ejércitos de Israel á quien has agraviado.»

Qué hizo el gigante?

Tomó impulso para arrojarle sobre David, pero anticipándose éste, metió la honda y disparó sobre su adversario un guijarro, que hiriéndole en la frente, le derribó en tierra bañado en sangre. Entonces echándose David sobre él le despojó de su espada, y con ella misma le cortó la cabeza á vista de los dos campamentos.

Qué hicieron el uno y el otro ejército?

El de los filisteos, lleno de terror al ver muerto á Goliat, se desbandó, y el de los israelitas se

echó sobre él, pasando á filo de espada á millares y persiguiéndole hasta Acaron.

Qué hizo Saul con el heróico David?

Dióle elevada graduacion en el ejército, y el príncipe Jonatás, hijo del mismo Saul, estrechó con el jóven victorioso una tan profunda y leal amistad, que la Escritura dice que le amaba como á su alma.

Qué se hizo de la espada de Goliat?

Depositóse como trofeo de victoria en el Tabernáculo del Señor.

Se casó David con la hija que Saul ofreció al vencedor?

Sí, pero el general aplauso de que vino David á ser objeto, fué motivo para que el monarca cobrase contra él un odio tan mortal, que desde entonces procuró su ruina, unas veces con manifiesta y pública persecucion, y otras con secretas asechanzas.

Cuánto tiempo duró esto?

Largo tiempo, viéndose obligado David á andar fugitivo, sirviéndole de gran socorro la estrecha amistad que llevaba con Jonatás, y la compañía de una tropa de soldados fieles que cuidaban de su vida.

Cuál fué el exceso más notable de Saul?

El de haber hecho asesinar al Sumo Pontífice Aquimelec con otros ochenta y cinco sacerdotes, sin haberse escapado de los hijos de dicho Aquimelec más que Abiatar.

Qué motivo tuvo Saul, para tan horrible crimen?

No tuvo otro que haberse guarecido David una vez en las habitaciones sacerdotales, y haber tomado del Tabernáculo del Señor la espada que él mismo había quitado á Goliat.

Qué se observa en tan grave suceso?

Se observa que al paso de haber cometido Saul el más sacrílego atentado, aquellos desgraciados sacerdotes que fueron víctimas suyas, sufrieron el anatema de muerte, fulminado por Dios contra Helí y sus descendientes.

Del Profeta Samuel qué era por aquel tiempo?

Murió llorando por los crimines de Saul, siendo el mismo Saul llorado por todo el pueblo sobre su sepulcro abierto en Ramata.

Cómo acabó Saul?

Reuniéronse de nuevo los filisteos para presentar batalla contra Saul, y éste viéndose abandonado de Dios, se valió de una famosa hechicera, la Pitoniza de Endor, para que evocase al alma de Samuel, y éste le dijese el porvenir.

Consiguió Saul su objeto?

Para mayor confusion y castigo suyo, quiso el Señor permitir no sólo que el Profeta difunto se apareciese con espanto de la misma hechicera, sino que el reprobado monarca oyese sus terribles palabras.

Cuáles fueron las palabras del alma del Profeta?

Fueron éstas: «Sábetes que el Señor arrancará de tus manos el reino y lo dará á David. Mañana tú y tus hijos estaréis conmigo, y tambien el campamento de Israel en poder de los filisteos.»

Se cumplió esta prediccion?

Cumplióse en todas sus partes: los israelitas fueron derrotados, perecieron tres hijos de Saul, con inclusion de Jonatás, y el mismo Saul que estaba gravemente herido, coronó sus crímenes con el de acelerarse la muerte, dejándose caer sobre la punta de su propia espada.

III.

Reinado de David.

Año del mundo 2949.

Año ántes de Cristo 1051.

Fué David reconocido por Rey?

La tribu de Judá le reconoció por Rey tan luego que Saul murió, pero las otras tribus reconocieron á Isboset, hijo de Saul, originándose de aquí una guerra entre las dos casas.

Cómo concluyó esta guerra?

Los mismos que sostenían al hijo de Saul le abandonaron, y unos criminales de la tribu de Benjamin le asesinaron y le llevaron la cabeza á David, esperando el premio de la defeccion y del asesinato.

Qué hizo David?

Procediendo justamente, David los condenó al último suplicio, y concluida así la guerra, todas las tribus reconocieron libre y espontáneamente por su único Rey al mismo David.

Cuáles fueron después de ésta las hazañas de David?

La conquista de Sion, fortaleza inexpugnable que dominaba á Jerusalem, y que hasta aquel tiempo conservaban los jebuceos, con la presuncion de que no les podría ser quitada: tomóla David por asalto, y escogió desde entónces aquella montaña tan célebre para su residencia, de donde resultó que ella obtuviese el título de *ciudad de David*.

Qué hizo en ella?

Edificó un suntuoso palacio y fortaleza.

Qué otra circunstancia hizo célebre al monte Sion?

La de haberse llevado á ella con la más grande solemnidad, para colocar en el real palacio, el Arca de la Alianza, trasladándola desde Gabaa, de la casa de Abinadab.

Qué sentía David en esta traslacion?

Era tan grande el gozo que sentía, que iba danzando delante del Arca y cantando sus inspirados salmos, á la vez que tañía las cuerdas de su arpa.

Qué otras hazañas tuvo David?

Extendió con sus victorias los límites de su reino dominando á los moabitas, á los idumeos y á los ammonitas.

No habia entretanto ningun otro descendiente de Saul?

Sí, Mifboset, nieto suyo, del cual, habiendo tenido David noticia, le hizo venir á su palacio, y le comió de beneficios y honores.

No cometió faltas este gran Rey?

Sí, pero ellas fueron motivo de una tan grande humillacion y tan ejemplar penitencia, que David

vino á ser un modelo acabado de expiacion, para todos los pecadores arrepentidos.

Cuáles fueron sus pecados?

Al pecado de adulterio añadió el de homicidio.

Qué vino en seguida de estos pecados?

El justo castigo del Señor, que en su Misericordia, sin embargo, se dignó excitar al Rey culpable á la debida penitencia, á fin de que obtuviera el perdon.

Cómo sucedió esto?

Natan, que era Profeta de Dios, despertó de su criminal adormecimiento á David, reprendiéndole con santa libertad.

Y qué hizo David?

Se reconoció y confesó reo. “¡He pecado!” exclamó, y desde aquel momento detestó sus culpas, y empezó á llorar por toda su vida con profundo dolor de haber ofendido á la Majestad y Justicia de Dios.

Fué David perdonado?

En vista de su grande arrepentimiento, le fué perdonada la pena eterna, pero sujetósele á la temporal. El Profeta le dijo: “El Señor te ha perdonado, no perecerás, pero el hijo de tu adulterio no vivirá, sino que irremisiblemente morirá.”

No se le impusieron otros castigos?

Sí, mas Dios que se complacía en ver el arrepentimiento y la humildad con que su siervo sufría los azotes que sobre él descargaba, le concedió más adelante tener de Betsabee un nuevo hijo,

que llegaría á ser el sucesor de su padre en el trono.

Quién fué éste?

Salomon.

Qué otros castigos experimentó David?

El haberse rebelado contra él su hijo Absalon, quien dió muerte en un banquete á su hermano Amon, y evitó con la fuga la indignacion de su padre.

Le perdonó David?

Perdonóle y restitayóle á su gracia, pero ingrato Absalon y rebelde, sublevó al pueblo contra su Rey y padre, y auxiliado de Aquitofel, que había sido uno de los amigos y consejeros de David, se propuso usurpar la corona.

Qué resultó de aquí?

Que al embate de una insurreccion no esperada, David se vió obligado á huir llevando el alma transida de dolor, viendo en todo esto los justos castigos de sus pecados.

Qué más hubo de sufrir?

Que al dirigir sus pasos para Bahurim, un hombre llamado Semei, que era pariente del difunto Saul, gozoso de ver la desgracia de David, salió á echar improperios y maldiciones contra él, tomando piedras á la vez para tirarle.

Qué era entretanto de Absalon?

Entró triunfante en Jerusalem con sus parciales, y se hizo acatar como Soberano.

David, pues, quedó destronado?

No, porque Dios velaba sobre él, y quiso que de

algunos vasallos fieles pudiese formar un ejército, cuyo mando confió á Joab.

Qué hazaña hizo Joab?

Marchó sobre Absalon, á quien arrolló y venció.

Comó acabó Absalon?

Cuando huía montado en un caballo, se le enredó su hermosa y larga trenza en las ramas de una encina, de modo que siguiendo el bruto su carrera, quedó colgado el Príncipe, hasta que el victorioso Joab y diez soldados llegaron á él y le quitaron la vida.

Qué hizo el pueblo de Israel viendo esto?

Todas las tribus del pueblo reconocieron otra vez como á su legítimo Rey á David, quien sentía amargado el júbilo de su victoria con la triste muerte de Absalon, á quien mucho tiempo lloró, poblando con sus tristes endechas los montes de Gelboé.

No cometió David alguna otra falta?

Sí, la de cierto orgullo que tuvo mandando empadronar á su pueblo, y hallando con vana satisfacción que de la tribu de Judá había quinientos mil hombres capaces de llevar las armas, y de las otras tribus ochocientos mil.

Qué castigo le impuso Dios por ésto?

Por medio del Profeta Gad le dijo que le permitía escoger, en castigo de su falta, una de estas tres plagas: hambre de siete años, guerra de tres meses, ó peste de tres dias.

Cuál escogió el Rey?

Escogió la peste, en razon de que podía herirlo

á él lo mismo que á cualquiera de sus últimos vasallos.

Cuántos murieron en aquella peste?

Setenta mil personas, haciendo comprender así el Señor que la fuerza no consiste en el número de los hombres ni en sus armas, sino en la voluntad Divina.

Experimentó David alguna otra penalidad?

Sí, la aspiracion de su hijo Adonias al trono, en razon de que, él viéndose en avanzada edad, había previsto para sucesor suyo á su hijo Salomon.

Qué hizo, pues?

Hizo con tal motivo, que aun viviendo él, Salomon fuese consagrado Rey, de modo que reconocido como lo fué por toda la nacion, Adonias hubo de desistir de su intento.

Qué hizo David en seguida?

Consolado con esto, se ocupó antes de morir en preparar todo lo necesario para la fábrica de un suntuoso templo consagrado al Señor, y que su hijo Salomon estaba destinado á edificar.

Qué otra cosa hizo de notable en su vida el Rey David?

El haber ido formando por el discurso de ella la coleccion de sus cánticos ó salmos, que son los himnos más grandiosos é inimitables que posee la humanidad.

Cuándo murió tan grande Rey?

A la edad de setenta años y despues de reinar cuarenta.

Reinado de Salomon.

Año del mundo 2990.

Año antes de Cristo 1010.

Cuándo empezó á reinar Salomon?

Cuando contaba diez y nueve años de edad, habiendo sido reconocido y amado de todo su pueblo, como heredero no tan sólo del trono de David, sino tambien de su excelso génio y grandes virtudes.

Qué gracia especial le concedió el Señor?

Favorecióle con proponerle que escogiese, entre todos los bienes del mundo, el que más le agradase.

Y cuál escogió?

La sabiduría, y complació tanto al Señor esta eleccion del jóven monarca, que no sólo la concedió, sino que la acompañó de otros muchos y grandes bienes.

Qué rasgo especial de Salomon se refiere como sabio?

El de haber pronunciado el célebre juicio sobre la causa de dos mujeres que se decían á un tiempo madres de un niño.

Qué mandó acerca de esto?

Mandó dividir por medio á la criatura, para dar una mitad á cada una de las dos mujeres, seguro de que así vendría él en conocimiento de la verdadera madre, como en efecto sucedió; porque ésta se opuso á semejante ejecucion, mientras que la otra consintió.

Cuál fué la obra notable de Salomon?

La construcción del templo de Jerusalem, con indecible magnificencia como consagrado al Señor, que hasta entonces había habitado en la tienda de campaña ó Tabernáculo.

Cuándo se acabó el templo?

A los siete años de emprendida la fábrica, con un prodigioso número de obreros y diestros arquitectos pedidos al Rey de Tiro, Hiram, como se hizo para la construcción del palacio de David,

Cómo se celebró la dedicación?

Con la suntuosidad y la pompa más grande, colocándose el Arca en él, siendo desde entonces Jerusalem la ciudad santa y la imagen de la Iglesia, en que Dios habitaría como en su verdadera casa, segun que le fué anunciado á David.

Qué otros edificios levantó Salomon?

Levantó grandes palacios, y la riqueza que en ellos se ostentaba, así como el comercio, la navegación, la abundancia y tranquilidad que hacían tan floreciente su imperio, arrebatában junto con su prodigiosa sabiduría, la admiración de las gentes, de suerte que acudían desde léjos á ser testigos de la majestad y grandeza de aquel Rey.

No cometió faltas Salomon?

Desgraciadamente este Rey tan grande y tan sabio, dió una caída no ménos grande y triste, porque se hizo ingrato á los beneficios que el Señor con mano larga le había prodigado.

Cuáles fueron sus faltas?

Entregó su corazón á los bienes materiales y

satisfizo criminalmente todos sus malos deseos y todas sus pasiones; olvidóse del Señor y dejándose llevar de las mujeres extranjeras, fué arrastrado hasta adorar á los ídolos.

Qué experiencia sacó de sus continuos goces?

La de venir á conocer que todo es vanidad de vanidades, pues no se encuentra el verdadero gozo ni la verdadera satisfacción en ninguna de las grandezas, ni en ninguno de los placeres del mundo.

No dejó escritos Salomon?

Sí, de la época en que era fiel á Dios y en que la sabiduría hablaba por su boca, escribió muchos libros, de los cuales sólo han llegado hasta nosotros los Proverbios, el Eclesiástico y el Cantar de los Cantares.

Cuándo murió?

A la edad de sesenta años, y despues de un reinado tranquilo y pacífico de cuarenta.

V.

Sucesores de Salomon.—El cisma de Israel.—
Los Profetas Elias y Eliseo.

Año del mundo 3029.

Año ántes de Cristo 971.

Quién sucedió á Salomon?

Su hijo Roboam, el cual no siguiendo el prudente consejo de los ancianos, sino el de los jóvenes inexpertos, trató con despotismo al pueblo,